
Сильные и слабые формы 
служебных слов



В разговорной английской речи мы можем услышать, что одни слова 
произносятся с большим ударением, чем другие. 
Давайте разберемся, какие слова в предложении являются ударными, а 
какие - безударными.

Ударные слова Безударные слова

Знаменательные (самостоятельные) 
слова

несут основную смысловую нагрузку, 
находятся в сильной позиции:

Служебные слова 
служат  для связи слов в предложении, 

его правильного оформления, 
находятся в слабой позиции: 

• существительные,
• прилагательные,
• смысловые глаголы,
• наречия,
• числительные,
• вопросительные слова,
• указательные местоимения.

• предлоги, 
• артикли, 
• союзы, 
• вспомогательные глаголы,
• модальные глаголы, 
• личные местоимения,
• притяжательные местоимения.

Пример:                             He can call you later. [hi kən kɔːl jə ˈleɪtə]
В этом предложении два знаменательных слова, которые находятся в сильной (ударной) 
позиции: смысловой глагол call (звонить) и наречие later (позже). Это важные по своему 
значению слова, поэтому мы выделяем их голосом среди других. Другие же, 
местоимения he (он) и you (вы), а также модальный глагол can, в этом предложении 
безударны, то есть в речи ослабляются.



Произнесение служебных слов в слабой (безударной) позиции в 
предложении приводит к образованию редуцированной формы этих 
слов. 

Редукция может выражаться в:

• сокращении долготы гласного звука,

• выпадении гласных или согласных звуков,

• переходе гласного звука в нейтральный звук [ə].

Звук [ə]

Это краткий, расслабленный, всегда безударный гласный 
звук. Чтобы его произнести, нужно немного приоткрыть рот и 
слегка выдохнуть. Язык и губы не должны быть напряжены. 

Exercise: прочитайте следующие служебные слова 
через нейтральный звук [ə]:

a, and, as, at, can, could, does, for, from, must, of, shall, 
some, the, them, to, was, were, would.



Служебные слова могут иметь
-полную (ударную, сильную) форму 
- редуцированную (безударную, слабую) 
форму. 

Пример: 

союз and имеет 

полную форму [ænd] 

и редуцированные формы [ənd] или  [ən].

                      

                      a map and a pen [ə mæp ənd ə pen]

                      a map and ten pens [ə mæp ən ten penz]



Случаи когда служебные слова находятся 
под ударением и произносятся в сильной 

форме:

1) Служебное слово находится в конце предложения. 

Пример:          Are they at school now? - Yes, they are. 

(В первом предложении are в слабой позиции, читается 
[ə], во втором – в сильной [ɑː])

2) Говорящий намеренно выделяет голосом служебное 
слово, чтобы акцентировать на нём внимание. 

Пример:            They really are at school. – Они правда в 
школе.



Дополнительный материал по 
данной теме вы найдете по 

ссылке
• https://youtu.be/2HzTr-dG3eo


